



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

#### EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **El Banco Económico convoca a que emprendedoras se postulen al programa “Reconocimiento Red Mujer”**

El Banco Económico convocó a que las emprendedoras de todo el país se postulen, a través de la Web de la entidad bancaria, a la 3era versión del “Reconocimiento Red Mujer”, un programa destinado a fomentar los emprendimientos liderados por mujeres bolivianas, que tiene como objetivo principal brindar apoyo financiero y recursos, mediante un “capital semilla”, a nuevas empresarias para que desarrollen sus negocios y contribuyan al crecimiento económico, social y ambiental de Bolivia. La conferencia de prensa para anunciar esta iniciativa se llevó a cabo el pasado 04 de octubre en las instalaciones del BecCafé, en Santa Cruz de la Sierra, en celebración por el mes de la Mujer Boliviana.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/10/el-banco-economico-convoca-a-que-emprendedoras-se-postulen-al-programa-reconocimiento-red-mujer/>

#### ECONOMÍA

### **Arce destaca demanda interna como el motor que sustenta a la economía boliviana**

La demanda interna es el motor que sustenta a la economía boliviana, ya que el Producto Interno Bruto (PIB)

del país creció 2,3% el primer trimestre (enero a marzo) del año, impulsado por el mercado interno con un aporte de 10,1 puntos porcentuales (pp), destacó este miércoles el presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42575-arce-destaca-demanda-interna-como-el-motor-que-sustenta-a-la-economia-boliviana>

---

## **Presidente destaca sistema financiero sólido de Bolivia con un patrimonio que llega a Bs 23.520 millones a agosto**

Pese a un contexto internacional adverso, Bolivia tiene un sistema financiero sólido, con un patrimonio que llega a Bs 23.520 millones, la tercera mora más baja de la región y una cartera de créditos de Bs 210.402 millones, a agosto de este año, destacó este martes el presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42539-presidente-destaca-sistema-financiero-solido-de-bolivia-con-un-patrimonio-que-llega-a-bs-23-520-millones-a-agosto>

---

## **Estudio de Standard & Poor's omitió cuatro variables del sistema financiero boliviano**

El viceministro de Pensiones y Servicios Financieros, Franz Apaza, lamentó que la calificadora internacional Standard & Poor's haya obviado cuatro variables del sistema financiero boliviano para determinar en un estudio que hay un alto riesgo en la banca nacional.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/04/estudio-de-standard-poors-omitio-cuatro-variables-del-sistema-financiero-boliviano/>

---

## **Cinco bancos del país tienen calificación 'triple A'**

Moody's Local y AESA Rating otorgaron una calificación de "triple A" a cinco bancos del país, lo que contrasta con el informe de Standard & Poor's (S&P) que subió en los pasados días el riesgo bancario en Bolivia por una creciente entrega de créditos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/04/cinco-bancos-del-pais-tienen-calificacion-triple-a/>

---

## **Desde botas hasta repuestos de motocicleta, la Aduana dispone 10 toneladas de mercancía para subasta**

La Aduana Nacional dispuso a partir de este martes, 10 toneladas de mercancía decomisada para la subasta

electrónica en la plataforma virtual [www.aduana.gob.bo/subasta](http://www.aduana.gob.bo/subasta).

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/03/desde-botas-hasta-repuestos-de-motocicleta-la-aduana-dispone-10-toneladas-de-mercancia-para-subasta/>

---

## Los auríferos aún no venden oro al BCB por falta de ley tributaria

El presidente de la Federación Nacional de Cooperativas Mineras Auríferas de Bolivia (Fecmabol), Roger Coata, informó ayer que aún no venden oro al Banco Central de Bolivia (BCB) a falta de una "ley de régimen tributario", cuyo compromiso no fue cumplido en la gestión legislativa del actual presidente de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/auriferos-aun-no-venden-oro-al-bcb-falta-ley-tributaria>

---

## Posesionan dos nuevos gerentes en Comibol

El presidente ejecutivo de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol), Reynaldo Pardo, posesionó a Hugo Armando Aparicio Hurtado y José Antonio Alarcón Velasco como gerentes Técnico y de Operaciones, y Administrativo Financiero, respectivamente.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/04/posesionan-dos-nuevos-gerentes-en-comibol/>

---

## YPFB reporta indicios de una nueva cuenca petrolera; experto dice que tomará tiempo

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) reportó ayer indicios de una nueva cuenca petrolera en el subandino norte, departamento de La Paz, tras un avance del 93 por ciento en la perforación del pozo Mayaya Centro-X1 IE (investigación estratigráfica). Para el experto y analista en hidrocarburos Álvaro Ríos, este proyecto tiene una perspectiva a muy largo plazo, por lo menos 10 años como mínimo, para tener algo tangible.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/ypfb-reporta-indicios-nueva-cuenca-petrolera-experto-dice-que-tomara>

---

## Bolivia y Brasil hablan de nuevas plantas industriales

Autoridades de Brasil y Bolivia se reunieron este martes en territorio brasileño, para dialogar en la perspectiva

---

de cooperar en el área de fertilizantes. El Gobierno brasileño informó que la reunión tuvo el objetivo de discutir inversiones en nuevas plantas industriales para la producción de urea, ubicadas entre Corumbá (Brasil) y Puerto Quijarro (Santa Cruz), y de cloruro de potasio en Coipasa (Oruro), según informó Erbol.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231004\\_bolivia-y-brasil-hablan-de-nuevas-plantas-industriales.html](https://correodelsur.com/economia/20231004_bolivia-y-brasil-hablan-de-nuevas-plantas-industriales.html)

---

## **Déficit en balanza comercial va en aumento**

La publicación de datos sobre comercio exterior de parte del Instituto Nacional de Estadística (INE), a julio, muestra un déficit en la balanza comercial de más de 59 millones de dólares. En abril logró un superávit de 103,5 millones, pero en mayo registró una cifra negativa de -11,6 y en junio logró un saldo positivo de 21,4 millones.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/04/deficit-en-balanza-comercial-va-en-aumento/>

---

## **Alertan que aumento salarial en 13 empresas influirá en el déficit fiscal**

El presidente del Colegio Departamental de Economistas de Tarija, Fernando Romero, advirtió que el incremento salarial del 3 por ciento dispuesto por el Gobierno para trabajadores de 13 empresas estatales puede elevar el déficit fiscal de este año que está proyectado en 7,49 por ciento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/alertan-que-aumento-salarial-13-empresas-influira-deficit-fiscal>

---

## **YLB erige planta experimental de extracción directa de litio en Coipasa**

Con equipamiento modular desarrollado en Bolivia, la estatal Yacimientos de Litio de Bolivia (YLB) inició este lunes el montaje de la planta experimental piloto de Extracción Directa de Litio (EDL) en el salar de Coipasa, Oruro.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231004\\_ylb-erige-planta-experimental-de-extraccion-directa-de-litio-en-coipasa.html](https://correodelsur.com/economia/20231004_ylb-erige-planta-experimental-de-extraccion-directa-de-litio-en-coipasa.html)

---

## **La ex Amazonas recién podría volver a operar en seis meses, según expertos**

Tras la venta de Amazonas al empresario Luiz Divino, especialistas en aeronáutica consideran que se debe transparentar la información sobre esa transacción y la reanudación de operaciones de la aerolínea para dar

certidumbre a los usuarios. Además, estiman que esa compañía recién vuelva a volar en seis meses, debido a que los permisos y licencias de operaciones son intransferibles y deben ser renovadas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/ex-amazonas-recien-podria-volver-operar-seis-meses-expertos>

---

## **Los choferes piden al Gobierno atender su pliego y ratifican paro**

Los choferes sindicalizados ratificaron el paro movilizado de 48 horas con bloqueo de carreteras y calles los días 9 y 10 de octubre si el Gobierno nacional no atiende el su pliego petitorio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/choferes-piden-al-gobierno-atender-su-pliego-ratifican-paro>

---

## **La banca boliviana hizo operaciones en yuanes por un valor de \$us 40 MM**

El Banco Central de Bolivia (BCB) informó que, entre marzo y junio de 2023, las entidades financieras del país realizaron operaciones en yuanes por un valor de 40 millones de dólares. Estas transacciones se realizaron dentro de actividades de comercio exterior y el Banco Unión fue el que canalizó más este tipo de servicios.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231004/banca-boliviana-hizo-operaciones-yuanes-valor-us-40-mm>

---

## **Bloqueos aumentan demandas y asfixian rutas hacia Beni y Brasil**

Titulación de tierras, construcción de caminos y hasta la habilitación de surtidores para la recarga de combustible, son parte de las demandas de sectores sociales que han colocado, en los últimos cinco días, cuatro puntos de bloqueo en las rutas que van hacia Trinidad, la Chiquitanía y Brasil. Uno de estos puntos fue levantado ayer a las 20:30.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bloqueos-aumentan-demandas-y-asfixian-rutas-hacia-beni-y-brasil\\_342233](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bloqueos-aumentan-demandas-y-asfixian-rutas-hacia-beni-y-brasil_342233)

---

## **Fancesa: ¿En qué está el “plan de salvataje”?**

¿En qué quedó el plan de salvataje de la Fábrica de Cemento Sucre S.A. (Fancesa)? En medio de cuestionamientos de las copropietarias, la Gerencia General dice que se lo viene aplicando progresivamente.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20231004\\_fancesa-en-que-esta-el-plan-de-salvataje.html](https://correodelsur.com/economia/20231004_fancesa-en-que-esta-el-plan-de-salvataje.html)

---

## **Récord: la producción y exportación de oro genera \$us 3.073 MM en 2022, pero sólo deja \$us 63 MM para el país**

Es indudable que en Bolivia la producción y exportación del oro está en su auge y con miras a seguir creciendo, así lo señalan varios expertos; sin embargo, los ingresos que este sector deja para el Estado son mínimos. En 2022, se produjo 53,3 toneladas (tn) de oro, lo que se tradujo en 3.073 millones de dólares, pero los ingresos para el país sólo alcanzaron a 63 millones de dólares, lo que equivale a poco más de 2 por ciento, de acuerdo con un informe del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA).

**Fuente Original:**<https://brujuladigital.net/economia/record-la-produccion-y-exportacion-de-oro-genera-us-3073-mm-en-2022-pero-solo-deja-us-63-mm-para-el-pais>

---

## **Ministra de Trabajo resalta que Bolivia alcanzó la tasa más baja de desocupación**

La ministra de Trabajo, Verónica Navia, resaltó que el Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP) de Bolivia permitió alcanzar la tasa más baja de desocupación registrada en la historia del país, en el encuentro inaugural de la 46 Reunión de la Comisión Técnica de la Organización Internacional del Trabajo (OIT)/CINTERFOR, que se lleva a cabo en la ciudad de Punta Cana, República Dominicana.

**Fuente Original:**<https://www.atb.com.bo/2023/10/04/modelo-economico-social-comunitario-productivo-ministra-de-trabajo-resalta-que-bolivia-alcanzo-la-tasa-mas-baja-de-desocupacion/?fbclid=IwAR3QiR6OYBjaMBrzQi1Id40-N55iwgm6OtarZVokJlojcTWllqJSCcW5vPk>

---

## **¿Cajero? Evo dice que Arce fue coautor del plan de gobierno de su primera gestión**

Hace dos semanas, el jefe del Movimiento Al Socialismo (MAS) Evo Morales dijo que el presidente Luis Arce Catacora era conocido como "cajero" cuando ocupaba el cargo de ministro de Economía durante su gestión presidencial, pero ayer deslizó que lo eligió en el cargo porque supo que fue coautor de su plan de Gobierno en 2006.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/10/cajero-evo-dice-que-arce-fue-coautor-del-plan-de-gobierno-de-su-primera-gestion/>

---

## **‘Evismo’ ratifica el Congreso, descalifica el Amparo y argumenta que no fue notificado con la suspensión**

Los abogados del ala “evista” negaron que la decisión judicial de suspender el Congreso del MAS en Lauca Ñ tenga efectos, puesto que tendría vicios de nulidad, además de que no fue notificada en tiempo.

**Fuente Original:** <https://erbol.com.bo/nacional/%E2%80%98evismo%E2%80%99-ratifica-el-congreso-descalifica-el-amparo-y-argumenta-que-no-fue-notificado-con>

---

## **Justicia ordena suspender el congreso del MAS**

La Sala Constitucional del Tribunal de Justicia de Santa Cruz ordenó paralizar el desarrollo del congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) que se lleva adelante en el poblado de Lauca Eñe, en el trópico de Cochabamba, y que acaba de reelegir a Evo Morales como presidente del partido.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/justicia-ordena-suspender-el-congreso-del-mas\\_342288](https://eldeber.com.bo/pais/justicia-ordena-suspender-el-congreso-del-mas_342288)

---

## **Congreso del MAS expulsa a unos 20 militantes y aprueba la "autoexpulsión" de Arce y Choquehuanca por no asistir a Lauca Ñ**

El congreso del MAS en Lauca Ñ, en su segundo día, determinó que la inasistencia del presidente Luis Arce y del vicepresidente David Choquehuanca a ese evento, implica su "autoexpulsión" del Movimiento Al Socialismo.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/cochabamba/congreso-del-mas-expulsa-a-unos-20-militantes-y-aprueba-la-autoexpulsion-de-arce-y-choquehuanca-por-\\_342284](https://eldeber.com.bo/cochabamba/congreso-del-mas-expulsa-a-unos-20-militantes-y-aprueba-la-autoexpulsion-de-arce-y-choquehuanca-por-_342284)

---

## **Organizaciones sociales de Cochabamba y Potosí dicen que no reconocerán las conclusiones del congreso "evista"**

Organizaciones sociales de Cochabamba y Potosí expresaron su rechazo al congreso "evista" que se lleva a cabo en el municipio de Lauca Ñ y manifestaron que desconocerán las conclusiones a las que se llegue en ese evento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231004/organizaciones-sociales-cochabamba-potosi-dicen-que-no-reconoceran>

---

## **Evo critica a los militantes que no asisten al congreso en Lauca Ñ**

Este miércoles, y en el segundo día del congreso del MAS, Evo Morales, líder del partido oficialista, usó las redes sociales para criticar la inasistencia de militantes de ese partido.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-critica-a-los-militantes-que-no-asisten-al-congreso-en-lauca-n\\_342265](https://eldeber.com.bo/pais/evo-critica-a-los-militantes-que-no-asisten-al-congreso-en-lauca-n_342265)

---

## **Arce apuesta al cabildo de El Alto y la pugna con Evo es por la 'propiedad' del MAS**

La pelea es para saber quién es el "verdadero" dueño del MAS y del Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (IPSP). El presidente Luis Arce se alineó ayer, según dijo, con las organizaciones sociales "excluidas" de la convocatoria de la dirección política del MAS, el partido que aún lo cobija, y respaldó el cabildo del próximo 17 de octubre en El Alto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-apuesta-al-cabildo-de-el-alto-y-la-pugna-con-evo-es-por-la-propiedad-del-mas\\_342228](https://eldeber.com.bo/pais/arce-apuesta-al-cabildo-de-el-alto-y-la-pugna-con-evo-es-por-la-propiedad-del-mas_342228)

---

## **Pacto de Unidad gestionará presencia del TSE en el cabildo 'por la unidad'**

La presencia del Tribunal Supremo Electoral (TSE) será gestionada para que esté en el cabildo del 17 de octubre de las organizaciones sociales del Pacto de Unidad, donde se trazará una ruta crítica para consolidar la unidad, informó el dirigente de los campesinos Mario Seña.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pacto-unidad-gestionatramite-que-tse-acompane-cabildo-17-octubre/20231004112035922905.html>

---

## **El vocero Jorge Richter y "Gringo" Gonzales protagonizan un fuerte cruce verbal**

El vocero de la Presidencia Jorge Richter y José Alberto "Gringo" Gonzáles, el periodista y presentador del

---

programa El Central, que se transmite por Abya Yala Tv, protagonizaron un fuerte cruce verbal durante una entrevista en la que hablaron de la candidatura del expresidente Evo Morales y de un presunto plan para inhabilitarlo.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/10/el-vocero-jorge-richter-y-gringo-gonzales-protagonizan-un-fuerte-cruce-verbal/>

---

## **COB convoca para este jueves a ampliado de emergencia para definir postura sobre el congreso del MAS**

El secretario ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi, convocó para este jueves a un ampliado de emergencia con el fin de fijar una "última postura" sobre el MAS-IPSP y su congreso que se lleva adelante en Lauca Ñ, Cochabamba, a convocatoria del expresidente Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cob-convoca-ampliado-emergencia-definir-congreso-mas/20231003203346922834.html>

---

## **La oposición parte dispersa con al menos nueve posibles candidatos presidenciales**

En el oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS) la división alcanza a dos tendencias: 'arcistas' y 'evistas'. Por su parte, la oposición está más fragmentada que nunca y, de hecho, al menos nueve agrupaciones podrían postular a candidatos diferentes, en lugar de la mencionada unidad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/la-oposicion-parte-dispersa-con-al-menos-nueve-posibles-candidatos-presidenciales\\_342218](https://eldeber.com.bo/pais/la-oposicion-parte-dispersa-con-al-menos-nueve-posibles-candidatos-presidenciales_342218)

---

## **'Tienen que definir su capacidad electoral': el desafío de Paz Pereira a los líderes políticos**

En un desafío directo a los líderes políticos nacionales, el senador por el departamento de Tarija, Rodrigo Paz Pereira, ha instado a los representantes políticos del país a reflexionar sobre el verdadero impacto que tienen en el futuro de la democracia en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://erbol.com.bo/nacional/%E2%80%98tienen-que-definir-su-capacidad-electoral%E2%80%99-el-desaf%C3%ADo-de-paz-pereira-los-l%C3%ADderes-pol%C3%ADticos>

---

## Lima anuncia para octubre las acusaciones por Senkata y Sacaba; Áñez enfrenta una posible condena de 30 años

El ministro de Justicia, Iván Lima, anticipó que la Fiscalía presentará este octubre la acusación formal por los casos Senkata y Sacaba, para dar curso a los juicios en los que la expresidenta Jeanine Áñez enfrenta una posible condena de 30 años de cárcel por el delito de genocidio.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231004/lima-anuncia-octubre-acusaciones-senkata-sacaba-anez-enfrenta-posible>

---

## Ven politización en miembros del TSE

Cuestionando las excusas presentadas por vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para evitar tratar los recursos presentados contra el congreso del Movimiento al Socialismo (MAS), parlamentarios de oposición advirtieron politización en miembros de la Sala Plena y calificaron como vergonzoso que estos actos demuestren la falta de independencia en el Órgano Electoral.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/10/04/ven-politizacion-en-miembros-del-tse/>

---

## Mineros anuncian movilización en pedido de personerías

Desde el lunes 23 de octubre, el sector de los mineros cooperativistas auríferos podría iniciar movilizaciones para exigir a las autoridades atención a sus demandas, entre ellas la otorgación de personerías.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mineros-anuncian-movilizacion-pedido-personerias/20231003231811922863.html>

---

OTROS

## La sequía golpea a medio millón de familias en siete regiones y bombardearán nubes

La escasez de agua golpea a siete regiones, donde cerca de medio millón de familias sufre la falta de este elemento esencial para la vida. Para paliar la crisis, el Gobierno prepara el 'bombardeo' de nubes en el sector de los valles con el fin de provocar lluvias.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/la-sequia-golpea-a-medio-millon-de-familias-en-siete-regiones-y-bombardearan-nubes\\_342216](https://eldeber.com.bo/pais/la-sequia-golpea-a-medio-millon-de-familias-en-siete-regiones-y-bombardearan-nubes_342216)

---

## Salud recomienda desinfectar el agua, principalmente en regiones donde hay escasez

Comer sano depende de muchos factores, entre ellos desinfectar el agua para el lavado de verduras y frutas y la limpieza en la preparación de los alimentos, recomendaron técnicos del Ministerio de Salud.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/tendencias/salud/20231004/salud-recomienda-desinfectar-agua-principalmente-regiones-donde-hay>

---

### EDITORIALES

## Enemigos de la economía

La democracia es un contrato social en el que los ciudadanos eligen a sus representantes para que trabajen en beneficio del país y su gente. Sin embargo, algunos asambleístas, que fueron elegidos para velar por el bienestar de la población, están haciendo exactamente lo contrario. Están perjudicando a los bolivianos con su retraso en la aprobación de leyes y convirtiendo la Asamblea Legislativa Plurinacional en un circo de griteríos y escenas bochornosas. Este comportamiento irresponsable debe parar.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/opinion/miguel-clares/enemigos-economia/20231002204135922698.html>

---

## Eutanasias y suicidios

Hay un debate sobre si el presidente Arce es el ideólogo o el cajero del actual modelo económico, aparecen muchos padres y las envidias intelectuales están a flor de piel. En primer lugar, este modelo no tiene nada de nuevo, es un recalentado, un q'oonichi del nacional desarrollismo y el extractivismo, que está en Bolivia desde hace 200 años, unas veces con más intervención del Estado, otras con la privada.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231004/columna/eutanasias-suicidios>

---

## Más desconfianza e incertidumbre

La pasada semana se han difundido por separado, tres estudios de opinión realizados por reconocidas empresas encuestadoras, por encargo de prestigiosas entidades como la Fundación Jubileo, Red Unitas y la Fundación Friedrich Ebert (FES). Aunque eran previsibles ciertas similitudes en los resultados, es alarmante la coincidencia de las tres investigaciones respecto de la percepción ciudadana sobre la situación del país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231004/columna/mas-desconfianza-e-incertidumbre>

---

## Por qué no soy anarquista

El problema central de Bolivia, y de cualquier país al que le sea esquivo el desarrollo, es el estatismo. Cuando el Estado se abroga el derecho de dirigir la economía nos roba la libertad y la dignidad de disponer de nuestro propio esfuerzo. Cuando el Estado se come el 80% del PIB en cada Presupuesto General del Estado, cuando sostiene una burocracia de 526 mil empleados públicos y más de 70 empresas estatales ineficientes, cuando se farrea \$us 13 mil millones de reservas internacionales, cuando nos inunda de impuestos, regulaciones, cupos y controles de precios, la única opción que nos queda es migrar o escapar al sector informal. El estatismo nos expulsa de nuestra propia patria y nos sume en la informalidad, donde la propiedad privada no está claramente definida, los incentivos son de corto plazo y es imposible, por lo tanto, generar crecimiento sostenido y desarrollo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/04/por-que-no-soy-anarquista/>

---

## Diálogo, para superar bloqueos y motivaciones

El paisaje boliviano se tiñe de promontorios de tierra, piedras y troncos una vez más. Octubre, un mes históricamente convulso en Bolivia, ha comenzado con bloqueos de carreteras que afectan a diversas regiones, siendo el departamento de Santa Cruz uno de los puntos críticos. Si bien la protesta y la manifestación son derechos fundamentales de la democracia, es esencial considerar el impacto y las motivaciones detrás de estos bloqueos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresadialogo-para-superar-bloqueos-y-motivaciones\\_342239](https://eldeber.com.bo/edicion-impresadialogo-para-superar-bloqueos-y-motivaciones_342239)

---

## Por la razón de la fuerza o por la fuerza de la razón?

Habida cuenta de la seguidilla interminable de bloqueos, por todo y por nada, particularmente en Santa Cruz, es que vuelvo sobre el tema, preocupado por su negativo impacto. Debo advertir que más de una vez me han dicho que soy idealista -incluso, iluso- porque a la hora de opinar y plantear soluciones actúo de buena fe esperando que las cosas sucedan como debieran, sin otro cálculo que buscar el bien mayor, éste es el caso. Lo cierto es que con 146 puntos de bloqueo entre enero y agosto pasado, y 163 días de anormalidad en el trabajo, derivado de ello, la gente está cansada de que la bloqueen, cualquiera sea la motivación, porque, en verdad, dañan, y mucho.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/por-la-razon-de-la-fuerza-o-por-la-fuerza-de-la-razon\\_342236](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/por-la-razon-de-la-fuerza-o-por-la-fuerza-de-la-razon_342236)

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook